

Le courage de l'entrepreneur vu par les philosophes

Par Corine Moriou, publié le 04/09/2013 à 18:04, mis à jour le 05/09/2013 à 10:14

Les chefs d'entreprise sont-ils prêts à prendre des risques ? La question a été au centre des débats de la 19^e université Hommes-Entreprises à Château Smith Haut Lafitte. L'occasion pour l'Entreprise de recueillir l'avis parfois inattendu de quatre philosophes : Luc Ferry, Fabrice Hadjadj, Cynthia Fleury et Philippe Gabilliet.



"Un chef d'entreprise doit faire semblant d'être optimiste"

"Un Français, c'est un Italien de mauvaise humeur ! Son pessimisme crée une forme de retard par crainte, que ce soit dans l'entreprise ou ailleurs.

Mais nous faisons partie d'un pays qui est finalement courageux puisque sa natalité est forte, ses entreprises continuent d'innover, des associations se créent, notre attractivité à l'international est phénoménale.

Comment fonctionne le courage ?

Socrate avance que c'est un mélange de volontarisme et de lucidité.

Il convient d'être prudent et non pas téméraire. Il y a un courage qui serait inadapté, voire dangereux.

Le courage dont je parle est un optimisme d'action : par mon attitude, je me modifie et je modifie le monde autour de moi.

Quelle que soit la difficulté, j'ai le courage de faire le pari que la vie retrouve toujours son chemin. Quand on dit la vie, ça peut aussi être la croissance.

J'ai dit à un patron "Vous n'êtes pas optimiste. Faites semblant !" afin qu'il ne décourage pas ses troupes. Un chef d'entreprise doit nourrir le courage des autres. Les pilules du courage n'existent pas.

Mais il y a quatre règles sur lesquels on peut s'appuyer :

- 1) Montrer les forces et les faiblesses
- 2) Rechercher les leviers d'influence et d'action
- 3) Parier sur les solutions partielles et temporaires
- 4) Se préparer aux opportunités imprévues.

Nous devons nous souvenir qu'une vie réussie est une vie créative. Une vie est un acte romanesque.

Dressons et nourrissons notre courage. Nourrissons le courage d'optimisme et notre optimisme de courage. "

*Philippe Gabilliet, professeur à l'ESCP Europe, vice-président de la Ligue des Optimistes de France. Il est l'auteur de "Eloge de la chance" et "Eloge de l'optimisme" (Saint-Simon)